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　　北大考生的故事：选专业还是选学校?

　　记得 5年前的夏天，经过 10年寒窗苦读的我，终于如愿以偿地考上全国中学生都向往

的北大。自己高兴，家长高兴，朋友也高兴，光宗耀祖。我们村长专门为我摆了 5桌谢师

宴，请了县里的的各位领导。在我们县，考个北大可不容易，所以关于我的神话故事至今

还在我们县里广为流传。

　　那年秋天，我怀着对未来的无限的憧憬，来到了北大这个美丽的校园。听着辅导员跟

我们介绍一个个在社会各界功成名就的校友，对自己的未来也充满了信心。

　　关于转系

　　可是没想到大学的开始，就是我人生噩梦的开始，而这一切都是因为我选了一个垃圾

专业。

　　当年高考的时候，年纪尚轻，父母都是农民，根本不懂外面的世界。所以，老师一忽

悠“ 只要是北大清华，不管什么专业，都去!”我就相信了。

　　我虽然出身农村，可不我笨，进学校后马上就融入了北大这个集体，我敏感的觉察到

自己上了一个大当。记得原来班主任跟我说过，不管什么专业，进了北大都是好的，因为

专业可以换，所以，大一我就寻思着转系了。

　　按照别的学校的要求，转系是要看本专业的大一成绩的。刚上大学的我，凭借着高中

时的吃苦精神和一股不服输的狠劲，终于在北大这个高手云集的地方拼了一个不错的大一

成绩。

　　可是，等我转专业的时候，我傻眼了。

　　我最想转的是光 XXX学院，经济类的。进北大以前，以为北大很自由，有能力，想转

什么转什么，结果一看光 xxxxx学院的转系规定，明确写着转该院的必要条件是高考分数

不低于该专业在你们省招生的最低分。也就是我想转金融专业，当年在我们省招的最低

690，那么我们这些 670考上北大根本没有转系资格。

　　然后，北大还有一个学院，也是搞经济的，虽然坊间传闻没有前一个好，但是毕竟是

经济类的。

　　我提前准备了三个月的专业面试，提前把个人简历，为什么转系，学习规划都做妥当

了，又自己把该院的大一基础课程看了许多。结果，面试的时候，这些准备都没有用，老

师得知我是学理科的，用的一个又一个政治经济学的专业问题向我砸来。最后，可想而知，

我没有成功。
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　　我想到和我一起转系的有个心理系，我就问她，你是学文科的，应该成功了吧。哪知

道她说，哎，老师问我的都是数学问题，我基本都没学过。

　　就这样，我从小到大第一次如此努力，却失败得如此得惨，我只好乖乖地回去学我原

来的专业。

　　我这才知道，换个专业，并没有高考时班主任跟我们说得那么轻巧。

　　关于研究生换专业---保研

　　当我力图大学转专业失败的时候，我还是不甘心留在那个冷门专业，这个时候已然是

大二了，现在的年轻人，彼此之间交流很快，新生事物接触的当然也很快。再见高中同学

的时候，已经不是刚上大学时候听说我是北大就一脸羡慕，而是一听到我是 XX冷门专业，

就立马头来了怀疑和同情的眼光，有很铁的哥们直言我的专业极难就业，让我一定要找做

准备。可以是我也知道啊，我这不没转成!

　　然而，人不能总停留在远处，特别是能考上北大的人，我自然把眼光放在了研究生转

换专业之上，高考前的各个砖家都高谈阔论，指点本科学什么，研究生转什么什么。然后，

还找出一个个名人的例子在说明。其实大都是想当然的胡扯，他们根本没有实际操作的经

验，即使真有人成功了，背后的艰辛也很难为人所知，而且很多人的道路都是个例而且根

本无法复制。

　　在本科阶段即将完结，进入研究生阶段，只有两种方法，一种是保研，还有一种是考

研。

　　先说保研吧

　　那些所谓的砖家在网络上，唾沫横飞的告诉家长，什么专业到什么有优秀，导师多喜

欢多喜欢，什么本科选学校，硕士选专业。但是扯淡!我的保研路上最大的问题就是成绩不

够!

　　您一定将我打入了”不努力，打游戏，挂科“的北大差生群吧。实际上，我从不打游

戏，大学辛辛苦苦学习，但是北大确实高手太多，我们班 60多人，我的成绩在 10-15名左

右。可是，当我保研申请了光华，CCER，人大，复旦，上交一个又一个金融保研夏令营时

候，我被告知，成绩的基本要求是前 10%到 15%，也就是我根本没有参加的资格。

　　无论你是北大的，清华的，还是东财的，西财的，都一样，事实上，老师更希望要的

是那些下面学校数一数二的本专业的学生，而不是我们这些顶个所谓北大光环的人。无疑，

我的保研之路，还没出师，就胎死腹中了。
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　　关于研究生转专业--考研

　　再说考研。

　　保送不了自然就要自己考了。

　　我自己的考研情况，我考的人大的金融专业，是啊，当年我原本可以当人大金融，可

是我却选择了北大的冷门，4年以后，那个原本我可以轻易去的地方，对我来说变得那么

遥不可及。

　　有人要说了，那你一定是你大学没努力。我想说的是，我的错就错在我太努力了。如

果对于一个热门专业的学生来说，努力是正确的，因为你选择了正确的方向。而对于冷门

专业的我来说，这叫南辕北辙……

　　是啊，我要考的是金融。 那我自己专业的那些优秀成绩，对我又有什么用呢?砖家又

说了，本科选学校，硕士选专业。可当我选了硕士专业要考的时候，现实告诉我，我们现

在认的是研究生的入学成绩，就是英语政治数学和专业课。北大的还是北大门口卖煎饼果

子的，我们不管，你先考试上了再说。

　　很多人要说了，你北大的，一定考得取，会考试嘛，除非你太弱太差。是啊，如果在

同一起跑线上，我怕谁啊。可是，实际情况上，那些大学上了冷门的人早就醒悟，还有那

些当年高考落榜的学生，他们从大一就准备开始考研了。而我，北大课程要求巨大，我在

大三大四准备考研的时候，还有同时学习本专业北大的极难的四门专业课程，而我所考的

人大金融，再也不是当年那个压在北大任何专业之下的人大金融。因为大家都知道，专业

远比学校重要多了。

　　即使这样，我依然考进了复试，是啊，我是北大的，虽然时间不比别人长，可是我的

基础还是不弱，但是这并不是想砖家说的，什么本科学基础有优势，可以说本科专业对我

的考研没有半分钱的用，我能过初试，是我白天学晚上学的结果。

　　可是，最后复试的时候，我又傻了。砖家们又要说了，你北大的，肯定有优势一定有

优势，一定是你面试能力太差。实际上，说说我自己吧，虽然出身农村，但也算是模样端

正，大学主动追我的女生不在少数。说到口才，虽然不能说是口若悬河，但是无论什么场

合，从不怯场。而实际上，人大老师没有那么不靠谱，他们面试问的都是专业相关的问题。

大概覆盖了宏观经济、微观经济、政治经济学、货币银行、国际金融、公司财务、金融工

程、会计理论、财政学等都学科的内容。
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　　是啊，最后考察的都是金融相关的内容，复试通过的要不就是那些原来专业，要不就

是那些长期准备的同学。老师没有要我，因为我的金融专业掌握的没有别人好。

　　我本来就不是学金融的啊!!我的优势呢?不是北大有绝对优势么?不是本科学基础学科

有优势么?

　　实际，老师根本没问我一个我自己的专业的问题，也没问我一个数学的问题，老师问

的都是金融专业的。是啊，他们本来就是做金融研究的。那些砖家，什么本科别学金融学

基础学科的言，忽悠了家长，忽悠了学校，可是忘记忽悠金融学科的教授们了!!

　　关于找工作

　　保送没有去成，考研复试被刷，最后只有找工作了。

　　如果说，当年我考上北大是到了天堂，那么考研失败就是重新回答了人间，而找工作

的经历，则是让我到了地狱。

　　很多人又有要说了，北大的，一定好找工作，就算是冷门各种单位疯抢啊!

　　可是实际情况呢，到 A单位，A单位说：你北大的，人家应该抢啊，为什么你要到我

们这里来?我们不要，我们不收你这个专业，你去 B单位看看。到 B单位，B单位说：你北

大，人家应该抢啊，为什么你到我们这里来啊?我们不要收你这个专业，你到 A单位去看看

嘛。

　　砖家们要说了，北大一定优势，冷门一定有各位单位抢，除非你自己太差了!

　　我很差么? 我不知道。我大学期间拿过奖学金、当过学生干部、玩过社团、干过志愿

者、完成过学术课题、发表过文章、参加过社会实践、有实习经历、有出国经历。我这么

一列自己都觉得自己特别牛，但事实是在找工作当中，奖学金、学生干部、学术课题、发

文章、社会实践，这几项内容从来就没用人单位关心过。

　　那么用人单位关心什么呢?根据我个人的经历，几乎每参加一次非小组面试，在自我介

绍之后，我面对的第一个问题就是这样的：你这个专业跟我们单位不对口啊，你为什么不

选择更合适的工作呢?这个问题到底怎么回答最好，我至今不清楚，但我曾给出过两种不同

的答案，一种是我并不认为自己最大的兴趣和专长在我所学的专业上，另一种是对口的工

作找不到。我可以负责任地说，在这个问题上我没有撒谎，这两个原因确实是我“海投”

其他各行各业的主要因素。但是这样的回答往往引来更多的问题：前一个原因会引发你为

什么不换专业的疑问，后一个则会引发你为什么不做学术的问题。

　　其实这一切都是我的冷门专业带来的后果。
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　　有一次我一路过关斩将连过了笔试和三轮专业面试，最后走到了 HR终面，但在跟我聊

了一会儿以上这些跟专业有关的问题之后，HR很坦诚地说了他的几点看法：

　　第一，你确实跟我们单位专业不对口，我们几乎没招过你们这专业的人才，因此我很

难判断你从事我们这行的前景。如果录用你，我们双方都有风险。

　　第二，你的学校不错，应该说已经很好了，但你的专业实在太冷，如果找不对口的工

作，就很难进入单位的核心，这样对你不太公平。

　　第三，你们找工作可能确实很困难，但这是教育学科设置和就业通道无法对接的问题，

不应该由就业单位承担责任。

　　虽然在这番话之后，HR还和我聊了别的一些问题，但我知道，我肯定拿不到 offer了。

　　我感到郁闷的不是没有 offer本身，而是 HR跟我说的这些“道理”。我深信，绝对不

是只有他们一家是这样看的。

　　其实，想想，也很正常，现在的企业都那么现实，用人就是要有经济效益，人家凭什

么不用本专业的，用你一个外行，就因为你有个北大的牌子，北大的光环?

　　那一天，我突然清醒了，可是想想，20年心血就此毁于一旦，从小上重点初中，重点

高中，到了北大，欢天喜地而又一直兢兢业业不敢丝毫的懈怠，而这终究就是一场梦。

　　点评：

　　通过上文北大学子的心酸历程，让世人再一次警醒，到底是选择高校还是选择专业，

这是一个永久性的问题，如何抉择，得看对自己来说什么才是最重要的。走错一步路，将

万劫不复。不过可以提醒大家的是，提早了解考生的兴趣爱好，多主动熟悉国家的相关政

策,比较分析各相关的学校和学科专业利弊，在六月底的那短短几天你是能做出最好的选择

的.


